
UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI

TORINO

Scuola di Scienze della Natura

CONSIGLIO DEL CORSO DI LAUREA IN SCIENZE DEI SISTEMI

NATURALI 

Presidenza: tel. 011 670.5386 

Segreteria Amministrativa: tel. 011.670.4584/4585

Prot. 2/2023

VERBALE DELLA RIUNIONE TELEMATICA SINCRONA DEL 20 DICEMBRE 2023

Il Consiglio del Corso di Laurea di Scienze dei Sistemi Naturali è stato convocato telematicamente 
via Webex alle ore 16.30 del 20 dicembre 2023 per discutere il seguente

ORDINE DEL GIORNO:

1.     Comunicazioni

2.     Approvazione verbali del CCLM

3.     Organizzazione didattica A.A. 2024-2025

4.     Provvedimenti per docenti

5.     Provvedimenti per studenti

6.     Varie ed eventuali

Presenti
BO Tiziano, BOANO Rosa, BRUNO Marco, BRUZZONITI Maria Concetta, CALANDRI Emanuela, 
CAPRIO Enrico, CARENA Luca, CARNEVALE Giorgio, CASTELLANO Sergio, CATUCCI 
Gianluca, CHAMBERLAIN Daniel Edward, CORDONI Giada, GIACOMA Cristina, DELFINO 
Massimo, DEMARCHI Beatrice, LEVI Renzo, MONTOMOLI Chiara, MUCCIARELLI Marco, 
PERAZZONE Anna, PEROTTO Silvia, PORPORATO Anna, PRIGIONE Valeria Paola, 

Assenti giustificati: ALMA Alberto, CERMELLI Paolo, FENOGLIO Stefano, FIORILLI Valentina, 
GIRLANDA Mariangela, GONELLA Elena, ISAIA Marco, LOZAR Francesca, MARUCCO 
Francesca, MOTTA Michele, PIANO Elena, TONON Marco, VARESE Cristina.

Assenti non giustificati: /



Rappresentanti Studenti presenti (in qualità di uditori): CENZI Giulia

Presiede e verbalizza: DELFINO Massimo

Raggiunto il numero legale, alle ore 16,35 il Presidente dichiara aperta la riunione.

1.     Comunicazioni

- Il Presidente ringrazia i colleghi presenti e anticipa che la riunione sarà particolarmente breve.

- L’intera popolazione studentesca di SSN consiste in 58 studentesse e studenti di cui 24 fuori 
corso e 34 in corso. Di questi ultimi, 21 sono iscritti al primo anno e 13 al secondo anno. Il numero 
dei fuori corso è relativamente alto (se confrontato con la popolazione studentesca) e questo è 
forse in relazione all’alto numero di studenti che associano una attività lavorativa con lo studio. Il 
Presidente comunica che nel corso dei colloqui di settembre e ottobre sono state ammesse 30 
persone (al netto di due che hanno chiarito che non si sarebbero immatricolate) e che ci si attende 
un numero di immatricolati leggermente superiore a quelli attuali. Le immatricolazioni termineranno
nella seconda metà di gennaio. Da un rapido confronto con i dati resi disponibili annualmente 
dall’ANVUR (avvii di carriera) è possibile sottolineare un aumento rispetto ai 17 immatricolati 
dell’anno accademico precedente che aveva visto SSN, fortemente in calo rispetto agli anni 2018-
2021, collocarsi nettamente al di sotto della media nazionale. Visto il basso numero di iscritti al 
secondo anno si segnala la possibilità che alcuni insegnamenti del secondo semestre del II anno 
(non collocati nel blocco comune) non raggiungano il numero minimo di studenti per essere attivati.
Il Presidente resta in attesa di eventuali segnalazioni da parte dei docenti.

- Non risultano più iscritti alla vecchia laurea magistrale in Scienze e Gestione Sostenibile dei 
Sistemi Naturali. 

- Il Presidente dà il benvenuto i nuovi docenti di SSN che ringrazia per aver accettato di contribuire
all’offerta didattica dell’AA attualmente in corso: Giada Cordoni (Museologia Naturalistica), 
Mariangela Girlanda (Dinamica degli Ecosistemi), Francesca Marucco (Rilevamento Dati 
Territoriali) e Marco Mucciarelli (Dinamica degli Ecosistemi).

- Si ricorda che sino al 15 gennaio è possibile proporre l’attrazione di un visiting professor per gli 
insegnamenti di SSN. Anche grazie all’intervento della Prof.ssa Perotto vengono ricordate le 
caratteristiche principali di questo tipo di incarico. Il Presidente resta in attesa di proposte.

- Il 15 dicembre sono state riaperte le iscrizioni al percorso IRIDI START. Sino ad ora solo 7 
docenti di SSN hanno ottenuto la certificazione (a fronte dei 12 che si sono iscritti). Si invita a 
partecipare tutti i docenti che non avessero ancora intrapreso questo percorso. 

- Il Presidente presenta i lavori svolti dalla CMR (con la collaborazione della Prof.ssa Anna 
Perazzone) per la redazione del Riesame Ciclico attualmente in corso e ricorda le prossime 
scadenze. Vengono brevemente commentate le cinque azioni di miglioramento dichiarate nel 
Riesame Ciclico precedente (2019) e valutati in modo critico i risultati sino ad ora ottenuti. Si 
rimanda ad una successiva riunione di gennaio (a valle delle note che verranno fatte sulla versione
recentemente caricata in piattaforma) l’illustrazione del Riesame Ciclico attualmente in corso e alle
nuove azioni di miglioramento.

- Per quanto riguarda gli aspetti di internazionalizzazione, si ricorda la necessità di aggiornare il file
condiviso su Campusnet con l’elenco delle istituzioni straniere con cui i docenti di SSN hanno delle
collaborazioni attive. Il Presidente è a disposizione dei docenti per raccogliere le segnalazioni.

2.     Approvazione verbali del CCLM

I verbali del 17 ottobre 2022 e del 24 aprile 2023 vengono approvati all’unanimità.



3.     Organizzazione didattica A.A. 2024-2025

Il Presidente comunica di aver ottenuto una proroga della scadenza per l’aggiornamento del 
Regolamento Didattico 2024-2025 (da fine dicembre alla seconda metà di gennaio). Viene 
ricordato che si è già deliberato in passato a proposito dell’eliminazione dall’offerta didattica 
dell’insegnamento a contratto di Pedagogia dell’Ambiente ma che è probabilmente necessario fare
ulteriori passi in relazione alla cancellazione del “percorso 24 CFU” che aveva fortemente 
influenzato la pianificazione della offerta di SSN a partire dall’AA 2018-2019. La Prof.ssa 
Perazzone comunica che si è finalmente delineato il percorso per la formazione inziale degli 
insegnanti della scuola secondaria: i nostri studenti potranno farsi riconosce fino ad un massimo di 
12 dei 18 CFU che continueremo ad offrire. Sulla base di questa nuova condizione, e 
considerando i prossimi pensionamenti, le richieste di mutuazione, la diminuzione delle 
immatricolazioni e le richieste e i suggerimenti degli studenti magistrali (e degli ex studenti triennali
che hanno deciso di non proseguire il loro percorso di studi all’interno delle Scienze Naturali) è 
necessario darsi appuntamento a gennaio per discutere su una proposta di cambiamento 
dell’offerta formativa. Viene segnalato che in particolare è stato chiesto di inserire insegnamenti 
relativi al cambiamento climatico e alla conservazione della Natura.

Il Presidente approfitta di questo argomento per ringraziare il docente di Pedagogia dell’Ambiente, 
Prof. Fabrizio Bertolino, che negli anni di attivazione del “percorso 24 CFU” ha tenuto un 
insegnamento di grande attrattività nei confronti di numerosi studenti di vari corsi di laurea.

4.     Provvedimenti per docenti

Non ci sono provvedimenti su cui discutere.

5.     Provvedimenti per studenti

Non ci sono provvedimenti su cui discutere.

6.     Varie ed eventuali

La Prof.ssa Giacoma riporta che a breve le lauree in Scienze Naturali, sia triennali sia magistrali, 
saranno lauree abilitanti all’Ordine del Biologi.

Avendo esaurito i punti all’Ordine del Giorno, la seduta è tolta alle ore 17.10.

Il Presidente

Prof. Massimo Delfino
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